

# El vino de Ronda hace las maletas

La bodega Doña Felisa ya exporta alrededor del 20% de su producción a países del extranjero

La empresa obtiene 100.000 botellas al año que, además de Andalucía y España, también se distribuyen en EE UU y China

:: VANESSA MELGAR

**RONDA.** EE UU, China, Irlanda, Inglaterra, Méjico, Letonia, Andorra, Suecia, Dinamarca y Noruega. El vino de Ronda se ha sacado el pasaporte y ha hecho las maletas. Y es que los caldos de Bodega Doña Felisa, ubicada en el término municipal de la ciudad del Tajo, ya se beben en dichos países. La empresa que dirige el gerente y enólogo José María Losantos es exponente del éxito que han obtenido los vinos de Ronda en su tierra y en el extranjero cosechando una lista interminable de premios y prestigiosos reconocimientos. En su caso, la producción anual es de alrededor de 100.000 botellas de las que en torno al 20% se dedican a exportación, entre el 50 y 60% se quedan en Ronda, su comarca, la Costa del Sol y Málaga y otro 25% aproximadamente se lo reparten el resto de Andalucía y puntos como Madrid y Barcelona, entre otros: «Un 20% de exportación no es mucho pero comenzamos con un 1%», explicó el también presidente de la Asociación de Bodegueros y Viticultores de Ronda. En la actualidad, Doña Felisa también distribuye el champagne francés Lassaigne.

Losantos llegó a Ronda, procedente de Burgos con su familia, en

1999. Se había desplazado a tierra de vinos y surgió la idea de embarcarse en un proyecto relacionado con la viticultura: «Buscamos una finca y encontramos el paraje de Chinchilla, aquí había habido viñas hasta hace sesenta años». El espacio se encuentra próximo al yacimiento de Acinipo en el que ya se producía vino en la época romana que se exportaba a todo el Imperio. Incluso se han hallado moneadas con racimos de uvas acuñados.

## De hobby a algo más serio

Losantos compró la finca, de seis hectáreas, y plantó las variedades Cabernet Sauvignon, Tempranillo y Merlot. «Pasó de ser un hobby a algo más serio, me asusté un poco y decidí volver a la Universidad 25 años después, a Córdoba, para obtener la Licenciatura en Enología, empezamos a construir la bodega que se dimensionó para entre 10 y 12 hectáreas, el doble de lo que estábamos trabajando, y en 2004 hicimos el primer vino que no salió al mercado hasta 2006», relató. A partir de ahí todo fue «un corre que te pilló», como Losantos define, ya que actualmente Bodega Doña Felisa controla 28 hectáreas propias y de sus vecinos que supervisa directamente: «Nuestro mercado son pequeñas empresas gourmet especializadas en vino de calidad, no somos un vino de mucha producción, se trata de obtener la máxima calidad con la mínima producción, de cada planta sacamos un kilo de uva mientras que en otras zonas como La Mancha se sacan hasta doce», afirmó.

Doña Felisa sigue haciendo el vino «a mano», dijo Losantos. Utiliza la maquinaria más puntera del sector junto con procesos artesanales. «Seguimos recogiendo la uva a mano, también es una forma de desarrollar el territorio y recuperar oficios y poblaciones, un viñedo dura cien años, no es una lechuga que se recoge y ya está». Este criterio de sostenibilidad convive con el uso de hielo seco en la elaboración de la añada 2011 como última tecnología en extracción de aromas y color, fruto de la investigación que ha durado dos años.



Losantos controla personalmente todo el proceso para obtener sus caldos en la zona de Chinchilla. :: v.m.

Respecto a la crisis, Losantos prefiere mantenerse: «El vino es un alimento prescindible, la crisis en la hostelería se nota y para nosotros también, ahora se bebe más en casa, el consumo está cambiando». «La idea es no poner todos los huevos en la misma cesta, el enoturismo

es un segmento a tener en cuenta y la crisis en España se compensa con otros mercados que no lo están pasando tan mal, tenemos mejor relación calidad precio que Francia, cuando la gente acostumbra a pagar más encuentra un tinto con mejor precio, está bueno y

encima viene de Andalucía, se sorprende», continuó. Sobre sus objetivos de cara al futuro, Losantos lo tiene claro: «Me conformo con seguir consolidándonos y salir vivos de la crisis, mantener nuestra producción, estamos al límite, y mantener la calidad de nuestros vinos».

## EL DATO

# 28

hectáreas de viñedos controla la Bodega Doña Felisa, tanto propias como de fincas vecinas que supervisa directamente. En la comarca de Ronda existen entre 150 y 160 hectáreas de este cultivo para unas 25 bodegas.

## EN BREVE

### Aumentan las quejas por la publicidad sexista

:: SUR. El Observatorio Andaluz de la Publicidad no Sexista del Instituto Andaluz de la Mujer, que se puso en marcha en junio de 2003 en cumplimiento de los objetivos de igualdad y de respeto a la dignidad de las mujeres, ha recibido durante el año 2011 el mayor número de quejas interpuestas por la ciudadanía desde su creación, con 409.

### Cae un 35% la ocupación en puertos deportivos

:: SUR. La ocupación de los puertos deportivos andaluces ha caído entre un 30 y un 35% desde el año 2007, siendo especialmente notable en los primeros años. Este hecho ha llevado a que en la actualidad estas instalaciones estén a un 60%, con un 40% de agua libre disponible, según indicó el presidente de la Asociación de Puertos Deportivos Marinos de Andalucía, José Carlos Martín.

### Más consultas de las empleadas de hogar

:: SUR. La Oficina Municipal de Atención al Extranjero (OMAE) y el Teléfono del Inmigrante, dependientes del Ayuntamiento de Málaga, han visto incrementarse las consultas atendidas en los tres últimos meses debido a la entrada en vigor el pasado 1 de enero de la nueva legislación laboral para los empleados del hogar. De suponer un porcentaje mínimo, ya alcanzan el 30% de las peticiones de información.

### Programa resumen de 'Bajo Palio' en el Picasso

:: SUR. El programa cofrade de Canal Sur Radio 'Bajo Palio', dirigido por el periodista Paco Rodríguez, realizará esta noche una edición especial resumen de la Semana Santa de Málaga desde el auditorio del Museo Picasso de la capital. La cita es a partir de las 22 horas y el público podrá asistir a la emisión en directo. Asistirán varios hermanos mayores y los colaboradores del programa.

### Misa por Carlos Gómez Raggio este miércoles

:: SUR. Un grupo de veteranos exhermanos mayores ofrecerá este miércoles, 11 de abril, una misa en recuerdo de quien fuera hermano mayor de la Archicofradía del Paso y la Esperanza y presidente de la Agrupación de Cofradías Carlos Gómez Raggio. La eucaristía será en la iglesia del Sagrario a las 13.30 horas. A continuación, los exhermanos mayores realizarán su tradicional almuerzo tras la Semana Santa.